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«ЦЕРКОВЬ НЕ ДОЛЖНА МОЛЧАТЬ»
Патриарх Кирилл призвал крепко молить-
ся, потому что мы проходим через тяже-

лые исторические испытания. 
В воскресенье, 8 октября, в день памяти 

преподобного Сергия Радонежского, на брат-
ской трапезе по окончании Божественной 
литургии в Свято-Троицкой Сергиевой 
лавре Святейший Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл обратился со словом к 
монашествующим:

«Пример Свято-Троицкой Сергиевой 
лавры должен напоминать каждому из нас, 
как понимали своё служение наши благо-
честивые предшественники. Они боролись 
за свою страну, за свой народ, за её един-
ство, а если надо, даже стреляли из пушек.

К счастью, нам сейчас не надо из пушек 
стрелять, но как важно сегодня трудиться 
ради объединения нашего народа, ради 
консолидации нашего общества!

Некоторые уходят в тень, считая проис-
ходящее в мире не своим делом: мол, я мо-
люсь в келье, и этого достаточно. Но ведь и 
преподобный Сергий в келье молился, однако, 
оставаясь старцем, молитвенником, отшельни-
ком, занял мужественную гражданскую пози-
цию и благословил на битву святого князя Ди-
митрия Донского. 

Вот и сегодня, обращаясь ко всем монаше-
ствующим, я скажу: конечно, ваша первая и 
главная задача - молиться. Но молиться по-
настоящему! Не так, как мы иногда молимся: 
отчитали правило, отстояли на службе - и всё.

Сегодня надо молиться искренне, сердеч-
но, душу свою полагая. Молиться за Родину, 
за Церковь нашу, которая проходит через 
очень непростые жизненные обстоятель-
ства, ведь действительно многие силы вос-
сташа на нас, и внутренние, и внешние.

Сегодня мы все нуждаемся в единстве. Но 
что такое единство Церкви? Единство Церкви - 
это единство в молитве. Единство - это когда 
каждый из вас молится за Патриарха, который 
сегодня реально нуждается в ваших молитвах; 
когда каждый из вас молится за Россию, за 
Президента, за воинство; когда каждый из вас 
понимает, что у него свое место в этой борьбе 
за свободу нашего Отечества.

Кто-то скажет: «Ну, я политикой не занима-
юсь». А можно себе представить преподобного 
Сергия, который в ответ на призыв Дмитрия 
Донского сказал бы, пожав плечами: «Я поли-
тикой не занимаюсь, вы там сами с Мамаем 
разбирайтесь»? 

Невозможно! Потому что подлинную лю-
бовь к Отечеству, к народу нельзя отделить 
от нашей веры, от нашей христианской от-
ветственности, если хотите, от нашей аскезы. 
Невозможно, укрывшись в тихой уютной келье, 
сказать: «Нет-нет, это не для меня — я мо-
люсь». Как бы такие лицемеры не подверглись 
осуждению Божиему!

 Сегодня надо не просто молиться. Сегодня 
нужно очень крепко молиться, потому что мы 
проходим через тяжелые исторические испы-
тания. Патриарх чувствует, как холодные ветры 
обжигают и Церковь, и народ наш, и Отечество 
наше. Потому и обращаюсь сегодня к вам с осо-

бым словом. Молитесь за Отечество, потому 
что оно противостоит ныне мировому злу.

С нами святые угодники, с нами преподобный 
Сергий, с нами величайшая традиция Святой Руси, 
- и мы не можем иначе. И все мы должны молить-
ся, должны воспитывать наш народ в глубокой 
вере православной, в любви к Отечеству, к предан-
ности традициям наших святых предшественни-
ков, среди которых преподобный и богоносный 
отец наш Сергий, игумен Радонежский, не убояв-
шийся благословить Дмитрия Донского. 

Он ведь ясно понимал, что это не только духов-
ное, но и политическое деяние, однако тихий ста-
рец не убоялся, благословил и затем молился. А в 
результате - победа.

Вот так и Церковь наша не должна сегодня бо-
яться, не должна уходить в сторону, не должна 
молчать. В чем же наше участие в этой вселенской 
борьбе, если мы толком не молимся? Правило чи-
таем, по чёткам молитвы считаем, но о самом 
главном не молимся - о спасении России. О под-
держке тех сил, которые сегодня на переднем ру-
беже борьбы за свободу нашего Отечества, а зна-
чит, и за нашу Церковь. 

Ведь если не будет свободной России, то и 
Церкви Русской не будет. Найдутся и те, кто из-
нутри предаст, и те, кто извне поглотит.

Мое слово, обращенное к вам, окрашено в столь 
драматические тона, но иначе и быть не может, по-
тому что прошли спокойные, безмятежные вре-
мена. Настало время сугубой ответственности 
Церкви за наш народ и нашу страну. 

А наша ответственность - в первую очередь в 
молитве и в помощи тем, кто защищает Отечество 
наше, в помощи тем, кто пострадал, защищая От-
ечество. И нужно обязательно найти место прило-
жения не только своей молитвенной силы, но и 
своего внимания, своей любви. 

Чтобы не было так, что патриаршие доброволь-
цы ходят по госпиталям, а монахи не ходят. В пер-
вую очередь именно монашествующие должны по-

сещать наших раненых! Всегда же было именно 
так - вспомните дореволюционную Россию. 

Когда мы вступаем в столь трудный исто-
рический период, мы все должны быть мо-
билизованы. Архиереи, священники, мона-
шествующие, монахини наши - все! 

Каждый должен задать себе вопрос: 
что я делаю сегодня для народа нашего, 
для Отечества нашего, для свободы на-
шей Церкви?

И будем наблюдать, как вы откликнулись 
на слова Патриарха, появились ли монаше-
ствующие в больницах, среди раненых вои-
нов. Обращаюсь ко всем монашествующим 
- если не вы, то кто? Сестры милосердия - 
кто они были? В первую очередь монахини. 
Но и к отцам обращаюсь: и в монастырях 
должна сегодня оказываться реальная по-
мощь тем, кто страдает. 

Братья, идите в госпитали, не жалейте 
себя! Себя пожалеете - Родину потеряете, 
уважение народа потеряете. Спросят: «А вы-
то, с длинными бородами, - где вы были?»

Вот мое слово ко всем вам, и надеюсь, 
оно разлетится по Руси Великой. И призываю 
всех вас бодрствовать, осознавая историческую 
ответственность Церкви за судьбу народа и От-
ечества нашего. Аминь». (РНЛ) 

ПОСВЯЩЕНИЕ РУССКОМУ ВОИНСТВУ
Под знамёнами веры Христовой
И водительством славных князей,
Тот блажен, кто, по Божьему слову,
Свою душу отдал за друзей.
Тот блажен, кто, Отчизну спасая,
Как воитель, свой встретил конец,
И в обителях светлого рая
Увенчал его Божий венец.
 
Помня павших своих, наша совесть
Призывает нас помнить живых,
Кто военную горькую повесть
В лазаретах писал полевых,
Блиндажи возводил под бомбёжкой,
С поля раненых в тыл выводил,
Кто в концлагере хлебные крошки
С сотоварищем честно делил.
 
Есть у русских и честь, и достоинство,
И уменье в бою побеждать,
А в резерве у русского воинства –
Вся святая небесная рать.
Кто с мечом к нам придёт – да погибнет
От меча справедливого сам,
И на месте сраженья воздвигнет

  Мой народ покаяния храм.
                                                Ольга Гусева, РНЛ

«ЦЕРКОВЬ НЕ ДОЛЖНА МОЛЧАТЬ»



п р е с в я та я  б о г о р о д и ц а ,

2

«Главное противостояние проис-
ходит даже не на поле боя и не в эко-
номике, а в мире духовном. Если мы 
там выстоим, то победим - или, по 
крайней мере, победим на этом 
историческом этапе. Если опять 
скатимся в соглашательство, то 
проиграем, даже если победим на 
поле боя», - пишет известный полито-
лог Сергей Александрович Михеев. 

«Я смотрю на эти вопросы как чело-
век верующий, как православный хри-
стианин, и, конечно, взгляды верующего 
и неверующего человека будут принци-
пиально разные, даже если в чем-то 
наши нравственные дороги пересека-
ются. Абсолютно убежден, что осозна-
ние процессов и социально-экономиче-
ских, и политических, и общественных 
без их переосмысления через при-
зму Христианской веры всегда будет 
неглубоким. 

Когда я говорю о сатанизме, то гово-
рю о совершенно понятных вещах. Су-
ществуют описанные в Библии грехи, 
существует порок, существует Бог, су-
ществует его антагонист демон, падший 
ангел. И то, что направлено на осоз-
нанное культивирование греха как 
новой нормы, я и называю сатаниз-
мом, здесь не обязательно носить чёр-
ные колпаки, майки с перевернутой пен-
таграммой или играть «трэш-метал». 

Сатанистами, с точки зрения верую-
щего человека, являются люди, отрица-
ющие Бога как такового, легализующие 
то, что в религиозном понимании назы-
вается грехом, культивирующие это и 
продвигающие это как новую норму.

Новый «Нюрнберг» ждёт гло-
бальных сатанистов

Он отметил, что совершенно осоз-
нанно ввёл термин «сатанизм» в поли-
тическую сферу — специально начал 
об этом говорить несколько лет назад, 
чтобы ввести в политическую дискус-
сию религиозные понятия. «Без религи-
озного подтекста, как уже упоминал, 
многие политические процессы не осоз-
наются в полной мере. 

 Мы же постоянно пытаемся анализи-
ровать исключительно с точки зрения 
экономической: а вот смотрите, как 
биржи качнулись, а вот кому это вы-
годно с точки зрения обладания ре-
сурсами, кто на этом заработает, а 
кто потеряет. Да, всё это имеет ме-
сто быть, но это очень поверх-
ностно, и без осознания ситуации 
борьбы добра со злом глубокого пони-
мания вы все равно не будете иметь. 

 А уж если дело касается проблемы 
изменения общественных нравов, нрав-
ственной культуры, понятий, что такое 
хорошо, что такое плохо, тут без религи-
озной составляющей просто невозмож-
но. Потому что разговоры, что это нель-
зя потому, что нельзя, — они ни о чём.

 Если нельзя, то почему? Значит, где-
то существует эталон того, что можно, а 
что нельзя? Этот эталон есть только в 
религиозном сознании и больше ни-
где, всё остальное меняется в зависи-
мости от исторической эпохи, места, 
времени...

Вот почему нельзя растлевать де-
тей? Если мы полностью убираем мета-
физические моменты, в парадигме 
светского человека внятного объясне-
ния этому нет. Отсюда все поползнове-
ния - нельзя, раз такой закон? Ну, зна-
чит, надо изменить закон, вот и всё. 

То есть, если нет понимания, что есть 
закон, который изменить нельзя, тогда 
всё остальное начинает плыть, потому 
что любой мирской закон можно изме-
нить. Осознание этих процессов без ре-
лигиозной составляющей всегда будет 
ущербным, неполным.

Новый валютный мир
Иногда апеллируют к чувству есте-

ственного неприятия, отвращения, но 
это тоже не то, потому что чувство от-
вращения преодолевается при соответ-
ствующей атмосфере в обществе. 

Простой пример: массовое маниа-
кальное стремление сменить пол среди 

подростков США и Европы. Когда им го-
ворили, что это неестественно, они так 
не делали, а когда сказали, что здорово 
и круто, прогрессивно, они стали это де-
лать.  

 Даже такие совершенно противое-
стественные вещи с точки зрения при-
родной преодолеваются, к сожалению. 
Если нет эталона или закона, который 
непреложен и переписан быть не может, 
всегда найдутся обоснования, чтобы 
пропихнуть ту или иную гадость.

Почему в нашем обществе нет в 
массе своей адекватного понима-
ния происходящих сейчас на Западе 
процессов? 

Мы во многом дети советской эпохи, 
а советская идеология, как ни крути, 
марксизм-ленинизм, она про матери-
альное. Более того, мы из одной мате-
риалистической ипостаси перешли в 
другую, еще более примитивную — иде-
ологию дикого рынка, когда нам сказа-
ли, что даже какие-то остатки идеализ-
ма, которые в Советском Союзе были, 
- это тоже полная ерунда, а главное - го-
лые деньги. Главная тайна этого мира - 
ДЕНЬГИ. 

И мы купились. В Библии это описано 
как поклонение золотому тельцу - культ 
денег как смысл всего, денег и того, что 
можно за них купить. От этого заблужде-
ния нашей элиты происходят и все наши 
безплодные заигрывания с Западом - 
она этим культом пропиталась, долгое 
время верила в то, что и западная элита 
такая же, поэтому если речь о деньгах, 
то здесь клин клином вышибается: один 
денежный интерес можно вышибить 
другим денежным интересом. 

Тем более это было наивно в сегод-
няшнем мире, где не мы являемся дер-
жателями богатств: не оперируем миро-
выми деньгами, не контролируем 
глобальные банковские операции. В об-
щем, вера дураков, которых развели 
на примитивный материализм, за что 
мы сейчас расплачиваемся и лихора-
дочно начинаем создавать какие-то 
другие смыслы, не понимая, о чем мы 
говорим... Но лучше так, чем никак.

Как Запад в итоге пришёл туда, куда 
пришёл? Постепенно шел процесс отхо-
да от божественного, возврата к некому 
неоязычеству с точки зрения поклоне-
ния деньгам и удовольствиям как смыс-
лу всего. Простые и естественные удо-
вольствия надоели, давай искать 
непростых и неестественных  чем даль-
ше, тем глубже западный человек по-
гружается в этот колодец зла. 

Первыми тут оказались представите-
ли элит - творческих, политических, эко-
номических. Те, у кого денег и удоволь-
ствий было больше, чем у других. 
Возникла вера в то, что они уловили не-
кие смыслы, о которых другие не знают. 
Сыграла с Западом злую шутку и та 
власть, которую Запад приобрёл в 90-е 
над миром. 

Власть, конечно, сводит с ума. Плюс 
те ресурсы, которые позволили им до-
стичь высокого уровня комфорта, — ком-
форт всегда влечет соблазн. Вспомним 
здесь и протестантизм, который утверж-
дает, что ваше высокое материальное 
положение является признаком избран-
ности Богом. Протестантизм подогревал 
эти настроения, особенно в англо-сак-
сонском мире: раз мы самые сильные, 
самые богатые, значит, наш путь 
правильный, мы избранные. 

А потом в какой-то момент и про 
Бога забыли. Также свою роль сы-
грал распад советской системы как 

альтернативы. Это позволило Западу 
упиваться своей победой - это победой, 
а значит, еще одним мощнейшим дока-
зательством своей правоты, избранно-
сти, правильности своего пути.
Формируется новое глобальное 

разделение мира
А дальше их понесло по полной про-

грамме. Во-первых, бояться больше не-
кого, во-вторых, сравнивать больше не с 
кем. В общем, теперь можно делать все 
что угодно. Они так жаждали победы - и 
что в итоге смогли с ней сделать? Обе-
щали осчастливить свободой весь мир, 
им такой шанс представился, но - «бой-
тесь своих желаний, они сбываются». 

Их желание властвовать над миром 
сбылось, и что же они показали миру? 
Голый зад... Нет, не принесли более глу-
бокое содержание, гармонию, безопас-
ность. Их понесло со страшной скоро-
стью в омут удовольствий, а потом 
откровенных извращений.

Сейчас Запад фактически пришёл к 
идеологии обоснования легализации 
самых отвратительных грехов как якобы 
авангардного пути развития. Если рань-
ше извращенцы требовали их услышать 
и признать равенство, то сейчас они 
объявляют себя элитой, авангардом ми-
ровой цивилизации, а всех остальных 
принуждают следовать их примеру. 

Это уже другое, откровение Иоанна 
Богослова, в просторечии называемое 
Апокалипсисом, здесь просто сквозит.

Нас ждёт мир диктата, мир новой 
антицеркви, антиверы, где всех за-
ставят этому поклониться, причем 
все истины и смыслы будут извра-
щены, то есть по форме сохранятся, но 
внутри будут отравлены этим ядом.

Остальных будут максимально 
притеснять. «Будете гонимы за имя 
мое», - говорил Христос. 

Хороший пример здесь — это проте-
станты, которые вроде бы сохраняют 
имя, веру, но Библию переписали, кар-
тинки перерисовали, легализовали и 
оправдали все что можно. По форме то 
же, а по внутреннему содержанию про-
тивоположное.

 Можем ли мы остановить это или не 
можем - только история покажет. Но у 

нас точно есть шанс. Россия, даже от-
вергая Бога в XX столетии, все равно 
оставалась на этой стороне. Так же и 
сейчас, пытаясь принять западную ци-
вилизацию, опять странным образом в 
итоге оказывается на стороне Боже-
ственных истин - что само по себе счи-
таю доказательством покровительства 
Бога над нашей страной. 

По идее, антагонистом США должен 
сейчас выступать коммунистический 
Китай, а не Россия, которая вроде бы 
приняла все либеральные догматы. Но 
именно Россия вдруг оказывается в си-
туации идеологического противостоя-
ния с Западом. 

Если честно, не вижу сегодня ни од-
ной страны в условно «европеизиро-
ванном» мире, кроме нас, которая гото-
ва бороться за традиционное понимание 
жизни. 

Да, на Западе есть люди, для кото-
рых это так же дико, как для нас, и, на-
верное, их немало. Но у них не осталось 
воли сопротивляться, потому как ника-
кого вменяемого сопротивления я до 
сих пор не вижу.

Главное противостояние происходит 
даже не на поле боя и не в экономике, а 
в мире духовном. Если мы там выстоим, 
то победим - или, по крайней мере, по-
бедим на этом историческом этапе. 
Если опять скатимся в соглашатель-
ство, то проиграем, даже если победим 
на поле боя. 

Соблазн свернуть с этого пути всегда 
есть, и он очень силён, потому что, что-
бы двигаться вверх, надо тратить много 
сил, а чтобы катиться вниз, никаких сил 
тратить не надо, катиться вниз всегда 
приятно - до определенного момента. 

Похоже, наши власти предержащие 
не хотят нового глобального противо-
стояния, но воля провидения заставля-
ет нас делать выбор. И пока мы делаем 
выбор в сторону света. Мы не святые и 
не ангелы, но на фоне Запада даже мы 
начинаем выглядеть неплохо. 

Хватит сил удержаться, изменить 
свою жизнь - это будет успех. Ска-
тимся к компромиссам - я имею в 
виду не компромиссы в войне и 
мире, экономике, территориях, а ком-
промиссы в выборе пути - проигра-
ем, сожрут с потрохами», - заключил 
Сергей Михеев.                             (РНЛ)

«Нас ждёт мир диктата, мир новой антицеркви»

Не наша война на Святой Земле зат-
мила важнейшие новости на нашем, 
православном русском фронте. А они 
таковы. Президент России Владимир 
Путин выступил на Валдайском фо-
руме с эсхатологическим манифестом 
православной русской геополитики.

Речь идёт не просто об антиколони-
альном восстании суверенных наций и 
государств против США и плана «гло-
бальной перезагрузки» антихристи-
анских глобалистов. Предложенный 
Главой Российского государства план 
переустройства мира в соцветие госу-
дарств – цивилизаций, в котором ни 
у кого не будет возможности создать 
всемирную диктатуру, исключает воз-
можность установления мировой тота-
литарной диктатуры персонажа, име-
нуемого антихристом.

В мировом соцветии государств–ци-
вилизаций, освободившихся от амери-
канского глобалистского ига, воссоеди-
нённая Великая, Малая и Белая Россия 
сможет в полной мере исполнить свою 
религиозно–политическую миссию Ка-
техона – государства, спасающего мир 
от зла.

Ключом к воссоединению Великой, 
Малой и Белой России является осво-
бождение Одессы, которое отрежет 
Укрорейх от моря и лишит его воли к 
сопротивлению. Именно поэтому Вла-
димир Путин особенно отметил во вре-
мя выступления тот факт, что Одесса 
является русским городом.

Все это прекрасно понимает Свя-
тейший Патриарх Кирилл, который 
на праздник преподобного Сергия 

Радонежского обратился к Церкви со 
словами духовной мобилизации и под-
держки СВО, подчеркнув, что если 
пожалеем себя, то потеряем Россию, а 
не будет России – не будет и Русской 
Церкви.

То, что речь идёт именно об этой 
угрозе, свидетельствуют действия 
США и их марионеток, захвативших 
первую русскую столицу – Киев.

Сразу после выступления Влади-
мира Путина Президент США Байден 
запросил 100 миллиардов долларов на 
военную поддержку режима Зеленско-
го с тем, чтобы он мог нанести России 
военное поражение до президентских 
выборов с тем, чтобы не дать Влади-
миру Путину переизбраться на пост 
Президента России. Этим он ясно даёт 
понять, что для США поражение Рос-
сии важнее, чем война в Палестине и 
любые другие конфликты.

Метафизический и цивилизацион-
ный характер происходящего иллю-
стрируют новые решительные шаги 
укрорейха по уничтожению Право-
славия. 6 октября в Чернигове было 
закрыто 26 храмов Украинской Право-
славной Церкви, в том числе Елецкий 
монастырь, а в понедельник, 9 октября 
глава профильного комитета Никита 
Потураев внёс в Верховную Раду раз-
работанный главой СБУ Малюком за-
конопроект не только о запрете, но о 
ликвидации УПЦ, что в который раз 
доказывает тот факт, что СВО является 
нашей битвой за святое Православие.

Валентин Лебедев, председатель 
Союза православных граждан, РНЛ

Императивы православной русской победы!
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Найти на войне «неверующую 
молодёжь» это большая проблема 

Один из моих подписчиков, вернув-
шийся из СВО, написал мне коммента-
рий к моему видео «Молодежь и Цер-
ковь». Я хотел бы им поделиться, это 
стоит прочесть.

«На войне я увидел феноменальный 
контраст в отношении к вере. Те парни, 
которые вчера сидели на пабликах типа 
«атеист» и заявляли, что они ни во что 
не верят, оказавшись на войне, очень 
быстро прозревают. Что без Бога они 
просто кусок мяса, что все эти шутки и 
колкости в адрес Церкви, как и заявле-
ния о личном неверии это не более чем 
баловство. 

Вот твоя жизнь каждый день на во-
лоске от смерти, и кто тебя, кроме 
Бога спасёт от летящего снаряда, ко-
торый жаждет разорвать тебя на ку-
ски?

На войне молятся все, молятся я ду-
маю порой горячее чем монахи. После 
того как ты вырыл себе лежачий окоп 
который 1 в 1 похож на могилу, и следу-
ющие несколько часов тебя жестоко об-
стреливают из танков/миномётов/гра-
дов  над тобой зависает дрон- камикадзе.

Тебе ничего не остаётся как только 
молиться, а возможно и более того - 
дать Богу праведные обеты.

Есть случаи, как один парень из моей 
роты, он в детстве претерпел духовный 
надлом. Его отдали в церковно-приход-
скую школу, где как я понял с его слов, в 
воскресный день их (детей) заставляли 
подолгу молиться на коленях. И у него 
православная вера вошла в ассоциации с 
болью, надрывом и принуждением. Он за-
являл что потерял веру, что неверующий. 

Но вот в одну из ночей нас хотели от-
править в контрнаступление, с приме-
чанием, что с большой вероятностью 
мы все погибнем. Так вот в эту ночь (а 
ещё и был сильный ливень), лютый 
страх объял всех. И молодых и старых и 
опытных и новобранцев. Нас перекину-
ли в …, а уже оттуда мы должны были 
выезжать непосредственно на линию 
соприкосновения. 

И вот примерно за час до отправки, 
этот же самый парень (называющий 
себя атеистом) вскакивает и начинает 
говорить: «Надо молиться! Надо мо-
литься, иначе мы погибнем». 

То есть даже надломленная душа 
пробуждается на войне. В человеке не-
вольно рождаются праведные стремле-
ния. Тут я сразу добавлю, что данный 
парень не трус и не новичок, он уже ви-
дел смерть, он убивал сам, он был так-
же полевым медиком, который перевя-

зывал изувеченных солдат, поэтому 
данный «призыв к молитве», не был 
каким-то актом малодушия, или паники.

По милости Божией, когда уже при-
близилось время нашей отправки, при-
шла информация, что украинцы, про-
рвавшие линию фронта, уже отбиты и 
артиллерией отодвинуты обратно на 
свои рубежи. Следовательно, наш вы-
езд был отменён.

Так что найти на 
войне «неверую-
щую молодёжь» это 
большая проблема.

Момент когда 
тебя убивают (пыта-
ются убить), очень 
похож на те момен-
ты, когда, скажем, 
человеку сообщают, 
что он скоро умрёт 
(допустим, от рака). 
Мгновенно ум очи-
щается, сбрасывая 
всю шелуху, просы-
пается совесть и ду-
ховное осознание 
того, кто ты, что ты, 
и за какие поступки тебе мучительно 
больно и стыдно. 

Появляется жажда раскаяния, очи-
щения души и оправдания перед обли-
чающим голосом совести.

Это, конечно, не панацея, - я слышал 
о тех, которые там встают на путь нена-
висти к Богу. Они как бы и отрицают Его, 
но при этом ненавидят Его (как реально 
Существующего). Мол «если бы Бог 
был, Он бы не допустил этой войны» (и 
моих на ней страданий).

Но таких крайнее меньшинство.
И, чтобы никто не сказал что я «до-

думываю» за других, что они молились 
и верили. Было множество случаев, ког-
да солдаты молились вслух и осеняли 
себя крестным знамением. Иногда это 
было очень эмоционально. 

Скажем, солдату нужно было ночью, 
под обстрелом заводить людей на пози-
ции. Это крайне опасное задание. Он 
при мне и при множестве других солдат, 
сидящих в убежище, крестился и вос-
клицал «Господи, помоги мне!», «Го-
споди, дай мне понять как лучше 
выполнить это задание». 

В итоге ощутив некую внутрен-
нюю уверенность он (под непрекра-
щающимся обстрелом) выбежал вы-
полнять задание. И, как я знаю, он не 
пострадал и задание выполнил.

Я не говорю о том, что молящийся и 
верующий становится безсмертным. Нет. 

Но Бог постоянно беседует с тобой через 
твою совесть и ты ясно понимаешь как 
поступить в текущей ситуации наилуч-
шим образом и не погибнуть из-за глупо-
сти, дурости или расслабленности. 

А ведь по этим причинам на моей па-
мяти погибло немало хороших людей. 
Скажем, человек чудом выжил на смер-
тельно опасной позиции, в считанных 
миллиметрах пролетали смертоносные 

осколки (разрывая 
одежду). И он сам 
свидетельствует, 
что чудом выжил, 
что смерть была не-
вероятно близка. 

Но спустя не-
сколько дней, он 
возвращается на ту 
же позицию (по лич-
ной инициативе, а 
не по приказу), де-
лая это неспеша 
(что уже ошибка), в 
крайне неподходя-
щее время (а это 
ещё большая ошиб-
ка), ради того, чтобы 
забрать оттуда неко-

торые ценные вещи (оставленные там 
солдатами из других подразделений). 

И человек погибает от первого же 
снаряда. Т.е. до этого, в него летело 20 
снарядов, падая в метре и не случилось 
ни одного ранения, а тут первый же сна-
ряд наносит смертельную рану.

Война (в моём понимании) не тер-
пит насмешек над собой. Война попу-
щена Богом, и в ней как бы соприсут-
ствует Божий Суд и Гнев, согласно 
которому один гибнет а другой выжи-
вает. Происходят мгновенные опре-
деления Божии.

Поэтому на войне ты должен быть 
крайне смирен и кроток. И многие, 
даже бывалые спецназовцы, это 
кротчайшие люди, от них можно 
учиться смирению не хуже, чем от 
преуспевающих монахов. А тот, кто 
на войне не смирен, тот либо тыло-
вик, либо новобранец».

Я в ответ поделился рассказом одной 
знакомой, которая сейчас трудится се-
строй милосердия в госпитале. По ее 
словам воцерковленных ребят среди 
тех, кого она видела, очень немного, и 
они сильно отличаются от других в луч-
шую сторону. Вера их преображает. 
Именно церковная вера. 

Что касается остальных, то ей запом-
нились слова одного солдата: «мы тут, 
на самом деле, все верующие, потому 
что на войне невозможно быть неверу-

ющим», но при этом от исповеди и при-
частия он категорически отказался, мо-
тивируя это своим недостоинством 
после того, что делал на войне.

На это мой собеседник написал:
«Да, это такие моменты непростые. В 

людях загорается тяга к Богу, но они ещё 
плохо сориентированы в духовной ре-
альности. Их никто не учил вере и сами 
они до войны веру православную не из-
учали. Поэтому бывают подобные «на-
кладки», отказ от исповеди, причастия. 

Или, скажем, человек себе приклеи-
вает шеврон IC XC NI KA на рукав. Но 
при этом говорит, что если удастся вы-
рваться в отпуск, то первым делом пое-
дет к проституткам. Я думаю, не стоит 
таких людей резко осуждать. Их созна-
ние ещё не успело понять, что одно ис-
ключает другое, что Христос и блуд - не-
совместимые вещи. И на войне у них 
нет литературы, чтобы научиться хотя 
бы азам веры. 

Некоторые солдаты вообще не выла-
зят с передовой. Они молятся как умеют, 
периодически получая контузии. И я на-
деюсь, что это семя веры в последую-
щие годы разрастётся и выжжет все эти 
недоразумения. Т.е. человек дойдёт до 
храма, пообщается со священником, по-
лучит нужную литературу и шаг за ша-
гом станет полноценным христианином.

А те, которые вернулись с войны с тя-
жёлыми ранениями, их накачивают ку-
чей лекарств. Голова под ними вообще 
не соображает. Вдобавок к этому у вер-
нувшихся с войны целая куча психоло-
гических травм и проблем, посттравма-
тический синдром, шок, депрессия.

Некоторые не могут сознанием вер-
нуться в гражданскую жизнь. Ты как бы 
физически здесь, а твой мозг по-
прежнему на войне и по-прежнему на 
адреналине. Некоторым нужны месяцы, 
чтобы сознание вошло в здравое русло.

Поэтому ребятам надо дать время 
прийти в себя, а дальше они сами либо 
пойдут за Христом, либо предадут свою 
веру, свои молитвы и своё чудесное 
спасение «в живом виде» с этой войны.

Про войну я ещё хотел сказать, что 
это отличный шанс переосмыслить 
свою жизнь и свои духовные ценности. 
Особенно этот опыт укрепляется, когда 
ты переживаешь опыт личного умира-
ния, в этот момент ты окончательно 
определяешься, верующий ты или не-
верующий, уповающий на Бога до кон-
ца, или уповающий только в те моменты 
когда всё хорошо или «терпимо плохо». 
И я благодарен Богу за пережитый 
опыт».

Священник Георгий Максимов, РНЛ

«На войне я увидел феноменальный контраст в отношении к вере»

Инок Терентий (Дмитриев) погиб в зоне 
специальной военной операции на Донбассе

Насельник монастыря Новомучеников и исповедников Церкви 
Русской в Алапаевске попал под обстрел, когда вывозил раненых 

российских солдат…
7 октября 2023 года в зоне прове-

дения специальной военной операции 
погиб насельник мужского монастыря 
в честь Новомучеников и исповедни-
ков Церкви Русской Алапаевской епар-
хии (Екатеринбургская митрополия) 
инок Терентий (Дмитриев), сообща-
ет Патриархия.Ru.

Инок Терентий (в миру — Валерий 
Иванович Дмитриев) родом из г. Ала-
паевска Свердловской области. В октя-
бре 2022 года он добровольцем напра-
вился на фронт, где занимался эвакуа-
цией раненых с поля боя.

Как сообщила на своей странице 
в социальных сетях православная ак-
тивистка Оксана Иванова из Екатерин-

бурга, инок Терентий служил в первом добровольческом. Он вы-
возил раненых с поля боя, когда произошло прямое попадание 
в машину.

«На Донбасс он и раньше ездил, как рвануло, и он туда сра-
зу же поехал. Очень переживал за детей, просил помочь с книгами 
на русском. И, конечно, просил молиться. Очень светлый был че-
ловек», — написала О. Иванова на своей странице в «ВК».

Царствие Небесное, вечный покой!                 (Русская линия)

«Израильтяне, устами высшего руковод-
ства, признали, что людьми палестинцев (или 
вообще арабов) не считают. Вряд ли палестин-
цы платят израильтянам другой 
монетой. Любить врагов даже 
внутри Христианства мало у 
кого получается, а уж за преде-
лами Христанства никто и не 
собирается. Отсюда на Святой 
Земле жесткий клинч воюю-
щих сторон и полный туман в 
перспективе», – пишет прото-
иерей Андрей Ткачёв.

«Зато русские по прежнему 
считают украинцев не то, что 
людьми, а даже братьями. 
Пусть и сдуревшими изрядно. 
Есть надежда, что временно. 
По причине сказанного на Газу 
страшно смотреть даже по те-
левизору. Зато в Киеве не всякий уверен в том, 
что война идет. Планов превращать Матерь 
городов русских в бетонно-кирпичную пыль 
не было и нет.

Кстати, свидомые укры русских не считают 
ни братьями, ни людьми. Черные успехи пропа-
ганды колоссальны. И если бы свидомые могли, 
они бы не сомневаясь привели бы в состояние 
н ы н е ш - ней Газы и Москву, Воронеж, 
и все во- обще», – отметил автор.

«На лицо корневая мировозренческая систе-
ма. У русских она остается христианской, чело-
вечной, совестливой, при всех крайностях и экс-

цессах кровавых столкновений. 
Русские действительно остаются, 
вопреки всему, христианским на-
родом, и ненавидят войну не толь-
ко за страх быть убитым, но и за 
необходимость самим убивать.

На коротких дистанциях эта 
позиция может нервировать. Но в 
долгую, это залог подлиной побе-
ды. Сначала в духе, потом и на 
поле боя. 

Потому что Бог разбойникам 
не помощник. Потому что даже 
крылышко у мухи имеет вес, а у 
Бога весы точные. Будущее за 
Христом и даже малое следование 

Христу дает перспективу».
«А вот на Ближнем Востоке всё тяжко. Дети 

Авраама с обоих сторон видят перед собой 
только чудовищ. Корни этого взгляда уходят как 
в новейшую историю, так и в тьму веков. И по-
мочь нельзя, и смотреть невозможно.

Но жестокость всегда объясняется именно 
мысленными установками, и именно их нужно 
исправлять.

Это самый тяжелый на свете труд», – заклю-
чил Андрей Ткачёв.                                     (РНЛ) 

«На Ближнем Востоке всё тяжко»
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1 октября Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл совер-
шил Божественную литургию в храме 
равноапостольного князя Владимира в 
городе-курорте Анапе Краснодарского 
края, сообщает Патриархия.ru.

По окончании богослужения Пред-
стоятель Русской Православной Церкви 
произнес проповедь.

«В имя Отца и Сына и Святаго Духа! 
В сегодняшнем евангельском чтении 
(Мк. 8:34-9:1) мы были научены тому, 
чтО есть страх, и как к страху нужно от-
носиться. 

Вообще страх – это защитная реак-
ция человеческого организма. Если бы 
не страх, то много было бы несчастий 
как в масштабе личности, семьи, так и в 
масштабе общества, да и всей земли. 
Страх удерживает человека от многих 
неправильных поступков. 

Но есть страх, который очень опасен, 
который сковывает волю, который ме-
шает человеку духовно развиваться. Та-
кой страх – это некое орудие в руках 
диавола.

Мы знаем, что когда Церковь наша 
проходила через испытания и гонения, 
то многие, как мы говорили, страха ради 
иудейска (см. Ин. 19:38) переставали 
ходить в храм, осенять себя крестным 
знаменем, носить крест. В душе остава-
лись верующими, но, скованные стра-
хом, не делали ничего для того, чтобы 
душу свою спасти. 

Вот такой страх очень опасен не 
только в плане спасения души, но и в 
плане достижения многих жизненно 
важных целей.  

 Страх человека, защищающего Ро-
дину, может принести огромные страда-
ния множеству людей, ведь часто имен-
но страх заставляет изменить присяге, 
нарушить свой долг. 

И подобное происходит не только на 
поле брани и не только с теми, кто при-
зван защищать Родину, но страх неред-
ко искажает человеческие отношения, 
вносит подозрительность, недоверие, 
разрушая здоровую ткань этих отноше-
ний», – отметил Предстоятель.

«Однако есть и святой страх или 
страх Божий. Но ведь страх Божий – это 
не простая эмоция. Мы не сотрясаемся 
от страха, когда подходим к иконе, к свя-
тым мощам или приступаем к прича-
стию Святых Христовых Таин. Никто не 
испытывает при этом опасные, губи-
тельные эмоции. Что же здесь за страх?

 А здесь нечто большее, чем эмоцио-

нальный страх. Мы осознаем, что нель-
зя совершать нечто вопреки воле Божи-
ей. Нельзя подходить к Святой Чаше, не 
очистив совесть святым исповеданием 
и признанием своих грехов. 

Но нельзя также, не опасаясь за бу-
дущее семьи, вести себя легкомыслен-
но, что порой приносит в семью разру-
шение. Если бы страх – страх потерять 
семью – в данном случае превалиро-
вал, так ведь, может быть, этот страх 
оградил бы от многих грехов.

Другими словами, страх может быть 
в погибель себя, своих близких, родных, 
в погибель самой Родины и даже в раз-
рушение Церкви, как это было в исто-
рии, когда страха ради люди впадали в 
ереси и расколы. 

Но страх может быть и спаситель-
ным, если речь идет о страхе пред 
Божиим воздаянием, пред Божиим 
судом и пред своей совестью.

Господь учит нас, что даже страх, 
эта, казалось бы, негативная эмоция, 
может быть во спасение. И дай Бог, что-
бы в наших сердцах не было страха 
пред людьми, особенно ложного страха, 
как это бывает иногда у тех, кто стре-
миться сделать карьеру и выстраивает 
лицемерно отношения с сильными мира 
сего, опасаясь, то есть проникаясь стра-
хом, что какая-то погрешность помеша-
ет их карьере. 

Вот такой страх – от лукавого. Такого 
страха не может быть у человека, кото-
рый живет по совести, который с откры-
тым сердцем, с чувством любви и ува-
жения относится к другим. Поэтому 
страх бывает и в спасение, и в погибель.

 И дай Бог, чтобы мы овладели 
страхом во спасение – страхом со-
вершить грех, страхом преступить 
Божий и человеческий закон, стра-
хом обидеть или нанести рану ближ-
ним.

 И чтобы у нас не было страха, когда 
мы защищаем Родину, когда мы отстаи-
ваем правду, когда мы защищаем сла-
бых. Тогда нужно изгонять страх, ибо он 
становится опасной эмоцией, губитель-
ной для нашей души.

Всему этому мы сегодня научены, и 
давайте еще и еще раз примем и умом, 
и сердцем, что страх бывает разный. 
Один страх – страх пред Богом – ведет 
человека к спасению, а страх перед 
людьми ведет к личным, семейным или 
даже общественным непорядкам и не-
дугам.

Величайшая мудрость, заключенная 
в словах Господа, способна провести 
нас по жизненному пути, невзирая ни на 
какие страхи, помогая нам действитель-
но соблюсти все то, что Бог от нас тре-
бует, чтобы и здесь быть благополучны-
ми и добрыми по отношению к тем, кто 
нас окружает, но и в веке будущем об-
рести спасение. 

Пусть благословение Божие пребы-
вает над всеми нами, верующими людь-
ми, призванными иметь страх Божий в 
сердце и ни в коем случае не иметь ни-
какого иного страха, но, укрепляясь ве-
рой и надеждой, без страха, с уповани-
ем на волю Божию, идти по жизненному 
пути. Да помогает всем нам Господь 
именно так, а не иначе идти дорогой, ко-
торой Он нам указывает, и целью кото-
рой является спасение в Царстве Божи-
ем. Аминь», – заключил Патриарх 
Кирилл. (РНЛ) 

«Есть святой страх или страх Божий» 

Он попросил меня о встрече, и мы 
встретились. Представившись, он стал 
рассказывать о себе, и начало этого 
рассказа надолго врезалось в мою па-
мять, ибо он говорил: «Я злой человек. 
Не привлекательный я человек...». «Вот, 
- подумалось мне, - какой молодец. На-
верное, недалек он от смиренномудрия, 
от которого далек я». 

Однако скоро стало очевидным, что 
обрадовался я рано. Продолжение рас-
сказа оказалось в том смысле, что ни 
смирения, ни мудрости там не было. Вы 
спросите: а что же было? Нечто проти-
воположное. 

Очень яркое ощущение своего до-
стоинства, ощущение 
в своем характере 
«молниеносного за-
ряда», стремящегося 
спалить любое прояв-
ление несправедливо-
сти в обществе, и не-
важно, какие прегра-
ды на этом пути будут 
стоять. А потому «не-
привлекательным» 
и «злым» он мыслил 
себя для тех, кто такую преграду перед 
ним создавал.

Денис (назовем его так) - обществен-
ник, активист широко известной сегодня 
организации, с которым я познакомил-
ся несколько лет тому назад. Запомни-
лось, как уже при первом разговоре он 
категорично обозначил, что своим при-
званием считает наведение порядка и 
восстановление справедливости хотя 
бы в тех сферах, которые ему доступны. 

Уже тогда мне это показалось чем-то 
высоким, романтичным и почему-то наи-
вным. Будучи верующим человеком, он 
любил повторять слова, сказанные проро-
ком Исаией и повторенные в Евангелии: 
пусть кривизны выпрямятся и неровные 
пути сделаются гладкими (Лк.3:5). 

А потому и «выпрямлял кривизны», 
когда ему позволяла это ситуация. А его 
общественное положение, как он счи-
тал, позволяет ему это всегда. 

Припоминаю, как с нескрываемым 
удовлетворением Денис рассказывал, 
как «слегка отфутболил» нарушителя 
общественного порядка - бомжа, мочив-
шегося за строительной бытовкой. 

Или как за уши отвел к родителям 

орущего от обиды мальчишку, рисовав-
шего граффити на бетонном заборе. И 
все это без особого гнева, но с особым 
ощущением восстановленного в правах 
порядка. Но это еще мелочи. 

С непередаваемым упоением он рас-
сказывал о том, как легко «наводит» 
проверки на магазины и иные объекты 
социальной сферы, заподозренные им 
в нарушениях...

Всякий раз я терпеливо выслушивал 
отчеты общественной деятельности 
этого в чем-то Дон Кихота, а в чем-то - и 
де Сада, и почти всегда меня посещало 
ощущение какого-то глубинного несо-
ответствия внешней фабулы его «под-

вигов» их внутренней 
сути. 

Как будто мне кто-
то навязывал изящно 
обернутую конфету, 
которая, по сути, ядо-
вита. Как тут не вспом-
нишь Адама!

И именно это вос-
поминание о праот-
цах навело меня вот 
на какую мысль. А не 

спутал ли мой общественник правду 
Божию, которую он убежденно от-
стаивает, с правдой человеческой, 
той самой, которую святитель Игнатий 
(Брянчанинов) называл добром падше-
го естества, перемешанным со злом? 

И спутав, не превратился ли не-
заметно для себя самого из прав-
долюбца, которым стремится быть 
вполне искренне, в «правдоруба», ко-
торому эта правда нужна уже просто как 
некий амбициозный трофей и немалое 
удовольствие доставляет сам «процесс 
рубки» с его «треском и щепками»? 

Ну, вот примерно так же, как это было 
тогда с Евой. Она ведь, обманувшись 
лестью древнего «шепотника», вмени-
ла плоду древа познания то же достоин-
ство, что и плоду древа жизни. И каков 
был итог?

Задавая вопросы, можно пойти и 
дальше. Не является ли эта древняя, 
как мир, проблема - близорукость в рас-
смотрении самой истины, будь то ис-
тина политическая, общественная или 
семейная, и способов ее достижения 
- не просто характерной, но осо-
бенно выдающейся чертой нашего 

времени, нашего общества и нашего со-
знания?

Даже не учитывая столь популярную 
в мире тенденцию, когда истиной от-
кровенно прикрываются для достиже-
ния своих весьма далеких от этой ис-
тины целей, мы должны признать, что 
в обществе человеческом уже наступил 
глубокий кризис понимания таких фун-
даментальных понятий, как справедли-
вость, правда, любовь, порядок и т.д. 

Глубинная причина этого кризиса 
очевидна: всеобщая ориентация не 
на евангельские, а на так называе-
мые «общечеловеческие» ценности, 
очертания которых все более размы-
ваются. О на-
ступлении этой 
болезни в свое 
время пред-
упреждал свя-
титель Игнатий 
(Брянчанинов):

«В наш век, 
гордый своим 
преуспеянием, 
большинство 
человеков, про-
возглашающее 
себя и христианами, и делателя-
ми обильнейшего добра, устреми-
лось к совершению правды падшего 
естества, отвергнув с презрением 
правду евангельскую».

Сегодня, по прошествии почти двух 
веков, мы с уверенностью можем кон-
статировать: отвержение правды еван-
гельской, руководящим началом кото-
рой является христианская любовь, уже 
привело весь мир к хаосу в ценностном 
поле. 

Мы фактически вновь проживаем тот 
период, который человечество уже пе-
режило во времена вавилонского сме-
шения, когда одни и те же понятия ста-
ли наполняться разными смыслами, что 
и тогда, и сегодня приводит к схожим по-
следствиям: глубинному взаимному от-
чуждению, а значит, и потере любви. И 
сегодня возвращение этого потерянного 
блага возможно только через возвраще-
ние понимания того, что есть истина, 
правда и справедливость.

Задача современного христианского 
общества, которого, увы, в немалой 
мере коснулась эта проблема, - уяс-
нять для себя и своих членов истин-

ные представления о добре и справед-
ливости с опорой на евангельские прин-
ципы взаимоотношений, ибо от этого во 
многом зависит спасение человека. 

Если подобной опоры у христиани-
на нет, то такое, например, понятие, 
как «справедливость», превращается 
в нечто неоднозначное и потому дис-
куссионное. Вот как рассуждает на эту 
тему известный русский философ Иван 
Ильин:

«Каждый хочет, чтобы с ним обо-
шлись «справедливо», и жалуется на 
«несправедливость»; однако пытается 
так истолковать справедливость, что-
бы сразу же стала очевидной явная не-

справедливость 
по отношению к 
нему.

И каждый об-
ладает достаточ-
ным самомнени-
ем, чтобы судить 
«справедливо» 
об отношении к 
другим людям, и 
совсем не заме-
чает, что другие 
в о з м у щ а ю т с я 

его мнимой «справедливостью». Так 
проблема искажается страстями и оку-
тывается предрассудками».

Как определить христианину, 
евангельским принципам добра и 
справедливости он следует или же 
поддался влечению падшего есте-
ства? Прежде всего, ему надо следо-
вать совету святителя Игнатия:

«Придет ли тебе какая благая 
мысль? - Остановись; никак не устре-
мись к исполнению ее с опрометчи-
востию, необдуманно. Ощутишь ли в 
сердце какое благое влечение? - Оста-
новись; не дерзай увлечься им. Справь-
ся с Евангелием. Рассмотри: согласны 
ли со всесвятым учением Господа бла-
гая мысль твоя и твое благое влечение 
сердечное».

Справься с Евангелием и рассмотри. 
Вот простой пример. Встречает христи-
анин нищего. С возрастом, руками и но-
гами у того всё в порядке. Какая мысль 
нередко приходит? «Это профессио-
нал. Работает на мафию, ему все равно 
оставят копейки, а остальное заберут. 
Давать безполезно». 

Правда Божия и правда человеческая: в чем разница?
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Если не рассмотрел христианин ни-

щего в свете Евангелия, поступит ско-
рее всего по правде человеческой. Не 
даст, то есть. 

А если рассмотрит, то на смену той 
мысли придет другая: «Господь что нам 
сказал? «Просящему у тебя дай». И не-
важно, кто просит, потому как через лю-
бого человека просит всегда Он Сам. 
Вот потому и должен дать. И не только 
дать, но и тут же забыть о том, что дал».

 Скажет так сам себе, да и даст от 
всего сердца, не разглядывая особо, 
кому дает. Вот так и поступит по еван-
гельской правде.

Это, конечно, банальная и самая 
элементарная ситуация. Наша жизнь, 
разумеется, очерчена куда более затей-
ливыми штрихами - такими ситуациями, 
когда без мудрого совета, кажется, не 
обойтись. Однако человеку, идущему 
по жизни с Евангелием в руках, Господь 
помогает сделать тот верный шаг, кото-
рый он должен сделать. И обычно этот 
шаг должен быть связан с пусть малой, 
но все-таки жертвой любви от человека 
человеку.

В качестве примера вспомню здесь 
случай, произошедший с прихожанином 
одного московского храма. Назовем его 
Александром. В семье случилась беда: 
молодую еще супругу сбил на пеше-
ходном переходе пьяный лихач. Сбил и 
сбежал с места происшествия. А супру-
га скончалась от полученных ран. 

Лихача нашли и стали судить. По за-
кону человеческой правды случившееся 
выглядит как убийство с отягчающими 
обстоятельствами, хотя я и не берусь 
утверждать, что именно так подобное 
трактуется Уголовным кодексом. Моло-
дой человек остался с девочкой-инва-
лидом на руках. 

И кажется таким естественным, когда 
бы он стал требовать для убийцы само-
го жесткого наказания. Но он поступает 
иначе. Вместе с дочкой они стали мо-
литься о том, чтобы Господь простил 
этого оступившегося человека. Дочка со 
слезами молилась о том, чтобы его не 
посадили в тюрьму. 

И на судебном заседании молодой 
человек решается просить судью за 
убийцу своей жены, утверждая, что они 
с дочерью его простили. Судьи недо-
умевают, им представляется это проти-
воестественным. Затем они уходят на 
длительное совещание, после которого 
выносится приговор: три года условно!

 Как рассказывает об этом муж погиб-
шей, после того как он сообщил об этом 
решении суда дочери, она призналась, 
что с ее души как будто упал камень, и 
с этого момента ей стало все лучше и 
лучше...

Муж и дочь убитой просили про-
стить убийцу, суд наказал его нестро-
го - и больной ребенок стал выздо-
равливать!

Какой вывод нам важно сделать для 
себя из этого случая? Правда Божия 
порой выглядит безумием с точки 
зрения человеческих представлений 
о справедливости. Но человек, ре-
шившийся поступить по закону этой 
Правды, оказывается уже пред ли-
цом иной реальности. Такой реаль-
ности, где чудо властно входит в его 
жизнь.

Однако нередко мы сталкиваемся с 
тем, что правда Божия и правда челове-
ческая внешним образом неотличимы 
одна от другой, ибо обнаруживаются 
одинаковыми поступками. Их могут от-

личать лишь незаметные для глаз моти-
вация и духовное устроение, с которы-
ми они совершаются. 

Но именно эти факторы определяют 
истинное достоинство поступка и нала-
гают отпечаток на духовное состояние 
самого делателя. А потому желающему 
прикоснуться к познанию истинной пра-
ведности не позволительно рассуждать 
подобным образом: «Какая разница, ка-
кой мотивацией человек руководствует-
ся, делая это? Главное, что он делает 
добро». 

Святитель Игнатий придает этому са-
мое серьезное значение, когда описы-
вает действие на сердце человека до-
бра падшего естества. И его слова от-
крывают нам возможность рассмотреть 
возможную болезнь в самих себе:

«Делатель правды человеческой 
исполнен самомнения, высокоумия, 
самообольщения; он проповедует, 
трубит о себе, о делах своих, не об-
ращая никакого внимания на воспре-
щение Господа (см.: Мф. 6: 1-18); не-
навистию и мщением платит тем, 
которые осмелились бы отворить 
уста для самого основательного 
и благонамеренного противоречия 
его правде; признает себя достой-
ным и предостойным наград зем-
ных и небесных».

Это любопытное наблюдение святи-
теля Игнатия подтверждается опытом. 
Бывает, начнет человек «трубить» 
о своих добродетелях, а ты в ответ 
тактично и мягко скажешь ему: «Ты, 

милый, особо-то не труби об этом. Го-
сподь ведь велел сразу забывать о по-
добных делах. Да и рабами, ничего не 
стоящими, мы остаемся...» 

И человек, ожидавший совсем иной 
реакции на свой рассказ, возмущается: 
«А что же здесь скрывать? Доброе же 
дело творю, не злое».

Совсем иное происходит в душе че-
ловека, стремящегося следовать Еван-
гелию. Доброделание, совершаемое 
согласно с евангельскими принципами, 
важнейшие из которых отражены в сло-
вах Спасителя о «неосведомленности 
левой руки» и о «рабах, ничего не сто-
ящих», накладывает на душу делателя 
совсем иной отпечаток, укрепляя в душе 
покаяние и возводя к смирению. Вот как 
об этом говорит святитель Игнатий:

«Делатель евангельских запо-
ведей всегда погружен в смирение: 
сличая с возвышенностию и чи-
стотою всесвятых заповедей свое 
исполнение их, он постоянно при-
знает это исполнение крайне недо-
статочным, недостойным Бога; он 
видит себя заслужившим времен-
ные и вечные казни за согрешения 
свои, за нерасторгнутое общение 
с сатаною, за падение, общее всем 
человекам, за свое собственное 
пребывание в падении, наконец, за 
самое недостаточное и часто пре-
вратное исполнение заповедей».

У преподобного Симеона Нового 
Богослова есть замечательная фра-
за, убеждающая нас в том, что оценка 
жизни каждого человека на Божием 
суде будет основана не на количестве 
и разнообразии тех благих дел, которые 
он успел сделать. Эта оценка отразит 
лишь тот духовный отпечаток, который 
эти благие дела наложат на его душу:

«В будущей жизни христианин 
не будет испытуем, отрекся ли 
он от мира, постился ли... и со-
вершал ли в настоящей жизни ка-
кие-либо другие добрые дела, но 
будет тщательно испытуем, имел 
ли он какое подобие Христу, как 
сын отцу».

Любое благое дело, будучи безспор-
но таковым для внешнего глаза, может 
не только не принести человеку духов-
ной пользы, но и усугубить его состоя-
ние падения. Но происходит это лишь 
тогда, когда руководит человеком не 
евангельская, а какая-то иная мысль. 
Чтобы не сбиться с пути, не будем за-
бывать предостережения святителя Иг-
натия:

«Добро нашего падшего естества 
перемешано со злом, а потому и 

само это добро сделалось злом, 
как делается ядом вкусная и здо-
ровая пища, когда перемешают 

ее с ядом. Хранись делать добро 
падшего естества! Делая это добро, 
разовьешь свое падение, разовьешь 
в себе самомнение и гордость, до-
стигнешь ближайшего сходства с де-
монами».

Священник Димитрий Выдумкин
                                     Православие.Ru

     Слепое осужденье...
Среди страстей есть дерзкая одна, 
Которой мы не придаём значенья: 
Других людей слепое осужденье. 
А между тем, господствуя, она 
 
Нас исполняет приторного яда. 
Поддельный вкус негодного вина 
Дурманит душу тяготою сна, 
Глумливо низводя её до ада. 
 
Как нам известен этот едкий вкус! 
Как дикари, на блеск стеклянных бус 
Мы золото смирения меняем 
 
И, заповедь оставив на авось, 
Мы осуждаем ближних вкривь и вкось 
И верное спасение теряем.

  Дочери о самоукорении

Всё не так, как ты хотела? - 
Не бывает без помех 
Ни одно на свете дело. 
Так случается у всех. 
 
Ты расстроена. Но знаешь, 
Не могу одно понять: 
Почему ты начинаешь  
Виноватого искать? 
 
Польза только ли в победах? 
Не смущаясь, не скорбя, 
Ты во всех грехах и бедах 
Обвиняй саму себя. 
 
И найдёшь успокоенье: 
Значит, было суждено 
Встретить это искушенье. 
Я так делаю давно. 
 
Болен я? - И слава Богу, 
Есть в болезни благодать. 
За грехи мои я много 
Плотью должен пострадать, 
 
Жар полуденный сжигает 
Пересохшие поля? - 
За мои грехи страдает  
Неповинная земля. 
 
Угасает дух народный, 
Став на ложные пути? - 
Я - молитвенник негодный, 
Каюсь, Господи, прости.

                           Сергей  Лапшин, РНЛ

 Притча о жизни с моралью
Однажды один старый человек си-

дел около оазиса, у входа в один ближ-
невосточный город. К нему подошел 
юноша и спросил: «Я ни разу здесь не 
был. Какие люди живут в этом городе?»

Старик ответил ему вопросом: «А 
какие люди были в том городе, из кото-
рого ты ушел?» 

- Это были эгоистичные и злые люди. 
Впрочем, именно поэтому я с радостью 
уехал оттуда.

- Здесь ты встретишь точно таких 
же, - ответил ему старик. Немного по-
годя, другой человек приблизился к 
этому месту и задал тот же вопрос:

- Я только что приехал. Скажи, ста-
рик, какие люди живут в этом городе?

Старик ответил тем же: «А скажи, 
сынок, как вели себя люди в том городе, 
откуда ты пришел?» 

- О, это были добрые, гостеприим-
ные и благородные души. У меня там 
осталось много друзей, и мне нелегко 
было с ними расставаться.

- Ты найдешь таких же и здесь, - от-
ветил старик. 

Купец, который невдалеке поил сво-
их верблюдов, слышал оба диалога. И 
как только второй человек отошел, он 

обратился к старику с упреком: «Как 
ты можешь двум людям дать два совер-
шенно разных ответа на один и ото же 
вопрос?»

- Сын мой, - говорит старик, - каж-
дый носит - свой мир в своем сердце. 

бы и заходили!»
Вышел человек из храма, сел на лав-

ку и горько заплакал. И подходит к нему 
Христос: «Что ты, чадо, плачешь?» По-
ворачивает человек свое заплаканное 
лицо и говорит: 

- Господи! Меня в храм не пускают!
Обнял его Господь и тихо говорит: 

ня, жена - ворчунья, дети - хулиганы... 
Вроде было уже... И зачем ему это всё 
время? Но раз заказывает - придется 
ИСПОЛНЯТЬ...»

           Авторитет автора
Один учитель прочел ученикам 

прекрасный текст, который растро-
гал всех. Ученики сразу же спросили: 
- «Кто написал его?» 

- Если я скажу, что это наш го-
сударь, - вы будете Благоговеть пе-
ред текстом и отдавать поклоны. 
Если я скажу, что этот текст написал 
патриарх, вы будете - испытывать боль-
шое Почтение, но уже не будете пре-
клоняться перед ним так, как перед тек-
стом государя. 

Но, если я скажу, что автором был 
монах, вы, пожалуй, - растеряетесь. А 
если узнаете, что текст написал - наш 
повар, вы просто посмеетесь, - ответил 
учитель.

К сожалению – это Горькая правда 
– многие люди ЧТЯТ – УВАЖАЮТ 
людей - не за их Дела, даже, если эти 
дела – могут быть Большими и очень 
Полезными для Общества – наоборот, 
многие люди – ПОДХАЛИМАЖНО, 
угодливо Кланяются – перед Большими 
Авторитетами – перед Властью, силой 
и богатством. Рабская психология – ни-
чего с этим не поделаешь…

 Х Р И С Т И А Н С К И Е  П Р И Т Ч И

Тот, кто в прошлом не нашёл ничего хо-
рошего в тех краях, откуда он пришёл, 
здесь и тоже - не найдёт ничего. А тот, 
у кого были друзья в другом городе, и 
здесь тоже - найдёт верных и предан-
ных друзей. Ибо, видишь ли, окружаю-
щие нас люди становятся тем, - что мы 
находим в них...

         Притча о Человеке
Жил-был человек. Когда он был ещё 

ребенком, бабушка всегда говорила 
ему: «Внучек, вот вырастешь ты боль-
шой, станет тебе на душе плохо, меня 
уж не будет - ты иди в храм… тебе всег-
да там легче станет». 

Так и случилось. Вырос. Стало 
жить невыносимо. Пришел в храм. 
И тут к нему один подходит: 

«Не так руки держишь»! Вторая под-
бегает: «Не там стоишь!» Третья бабуля 
ворчит: «Не так одет!» Сзади одергива-
ют: «Неправильно крестишься!»… В 
конце концов подошла одна женщина и 
говорит ему: «Вы, знаете, вообще бы, 
вышли из храма, купили себе книжку о 
том, как себя здесь вести надо, потом 

- Ты не плачь, эти неразумные Фа-
натики - Обрядоверы и Меня ДАВНО 
туда – НЕ ПУСКАЮТ…
Жизненная притча о хмуром че-

ловеке
Едет хмурый человек в троллейбусе 

и думает: «Вокруг ничего хорошего, 
одна тоска. Жена - ворчунья, дети - ху-
лиганы, начальник - злыдня...».

За его спиной Ангел-хранитель с 
блокнотом и ручкой. Записывает и ду-
мает: «Одна тоска, начальник - злыд- (Окончание на 6-й стр.)
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Забота о ближнем
Человек проходит медкомиссию: про-

шел всех врачей, последний – психиатр. 
Сидят напротив друг друга... 
Психиатр спрашивает: «Жалобы есть?»

- Нет, жалоб нет, – отвечает человек. 
– А почему вы нервничаете? 
- Нет, я не нервничаю! 
- А я вижу, что вы все-таки нервни-

чаете!
- А я вас уверяю, что я не нервни-

чаю! 
- Прошу вас, успокойтесь! 
- Доктор, я серьезно вам говорю, что 

я совершенно спокоен!
- Вот именно этими словами вы мне 

сами ясно доказываете, что сильно рас-
строены! Скажите мне, как доктору, в 
чем дело?

- Да что вы, в самом деле! Издевае-
тесь, что ли? - Вспылил человек, швыр-
нул на стол медицинскую карточку и 
выбежал из клиники.

Между заботой о близком и назойли-
востью людей, грань очень тонкая...

Лучшая помощь – Любовь и доброта. 
А без них помощь – Неприятна и на-
зойлива.

(Окончание. Начало на 5-й стр.)

Мой друг отец N о смерти говорит 
часто. По-разному говорит. Иногда со 
слезами и болью, иногда – со страхом 
и трепетом, иногда – с ужасом и непо-
ниманием. Но, правда, бывают случаи, 
когда остается только ужасаться: «Го-
споди! Почему так?! Где Ты был?..»

А иногда говорит он о смерти с радо-
стью. Понимаю, что странно это звучит, 
но есть смерти, о которых и можно го-
ворить только со светлой христианской 
радостью.

Но сегодня позвонил мне батюшка, 
чтобы рассказать о совсем не радост-
ной смерти. А о такой, когда взываешь 
к Небу:

– Господи! Ну почему?! Ведь всё 
было уже почти…

Когда-нибудь мы, наверное, узнаем 
ответы. А пока остается только ужа-
саться…

Бабушка и бесы
В тот день в храм к отцу N пришла 

незнакомая женщина. Спрашивала она 
– нельзя ли отпеть соседку ее, восьми-
десятилетнюю старушку.

– Можно, почему нет? С каким име-
нем крещена?

– Так она не крещена. Но хотела.
Хотела не хотела, а отпевать все 

равно нельзя. Но слово за слово, уз-
нал отец N историю этой бабушки. 
Как она жила – хорошо ли, плохо ли, – 
до конца неизвестно. Обычно, навер-
ное, жила, как многие. 

Но к восьмидесяти годам неожидан-
но решила она креститься. И женщину 
эту по-соседски всё просила сходить к 
батюшке, договориться.

Соседка сама крещеная, но не цер-
ковная. Интересно ей стало, что бабу-
лю вдруг на такой неожиданный шаг 
сподвигло. Жила же себе спокойно. 
Оказалось, стали к бабушке бесы при-
ходить.

– Да страшные такие, – рассказыва-
ла она. – Как взгляну на них – кровь в 
жилах леденеет.

Ну и махала на них бабка своей пал-
кой – отгоняла. Нечисть на время рети-
ровалась, но потом всё равно возвра-
щалась и пугала ее. Поэтому и решила 
она креститься, чтобы таким радикаль-
ным способом одолеть преследующих 
ее демонов.

Надо сказать, что, несмотря на пре-
клонные годы, бабушка была совер-
шенно в своем уме. Более того, она еще 
дочку свою досматривала. Которая по-
сле перенесенного в детстве менингита 
была немного не в себе.

В общем, посвященный в эту исто-
рию народ бабушке поверил, в маразме 
ее не заподозрил и обещал помочь с 
крещением.

Но это та женщина обещала. И чест-
но собиралась в храм сходить. Но – 
село же, хозяйство… То то, то это. То 
обстрелы… Это всё происходит понят-
но где.

А пока та обещала, другой сосед со 
своей стороны тоже старушке решил 
«подсобить»:

– Ты, бабка, их обматери, да покреп-
че, – говорит. – Они и отстанут от тебя. 
Проверенное средство.

Когда вся эта нечисть в очередной 
раз заявилась, бабка и правда покрыла 
их трехэтажным матом. Только на них 
это в другом смысле 
подействовало. Ни-
кто от нее не отстал. 
А у нее на глазах 
бесы прямо посреди 
дома могилу выры-
ли:

– Это для тебя, 
карга старая! Жди!

Всё это, кроме ба-
бушки, естественно, 
никто не видел. Но 
после этой могилы 
она тут же поковы-
ляла к соседке, рассказала. И было ре-
шено, что назавтра точно-преточно та 
пойдет за священником. Потому что это 
уже перебор.

Только ночью случился у бабки в 
доме пожар. Дочка ее слабоумная на 
плите тряпочку какую-то оставила – и 
всё. Сама выжила, а старая мать по-
гибла.

Нашли ее обгорелую недалеко от 
входной двери. Ползла, видимо, но не 
успела.

Вот почему так?.. Почему такая 
смерть, и не дал Господь ей крестить-
ся?..

Отец N мне не ответил. Да и откуда 
он знает? А старчествовать он не любит.

«Ты чего не пришел крестить-
ся?» – «Да дела, работа…»

Мы молчали…
– А вот еще история, – вновь загово-

рил батюшка. – Год назад случилась, 
наверное. Она меня тоже потрясла. 
Пришел тогда к отцу N в храм молодой 
парень, Олег. Сказал – креститься хо-
чет.

– Ну и молодец! – обрадовался ба-
тюшка. – Давай мы с тобой сейчас по-
беседуем, я всё объясню, чтобы не 
формально у нас с тобой было, потом 
назначим дату, и я тебя покрещу.

Я знаю, что отец N к Таинству Кре-
щения относится серьезно. Говорит с 
людьми, объясняет, а не лишь бы всех 
случайных прохожих в купель покидать 
и денег заработать. А если человек не 
готов – насильно не заставляет. Молит-
ся о нем и ждет.

– Я знаю людей, которые по своему 
складу сто лет уже должны быть в хра-
ме, – рассказывал он мне как-то. – А 
они только через десять лет после на-
шего знакомства креститься приходят. И 
остаются навсегда. Ну, значит, столько 
времени им дал Господь, чтобы всё по-
нять.

В общем, поговорил батюшка с Оле-

гом. «Вижу, что серьезно он относится, 
всё понимает. Выбрали день», – про-
должает батюшка.

– Только денег у меня нет, – сказал 
парень.

– Нет – и не надо! – ответил отец N.
Он такой.
В назначенный день батюшка долго 

ждал Олега, а тот не пришел. И теле-
фона его нет.

– Через месяц где-то иду по улице, 
смотрю – он.

– Ты чего не пришел? – спрашиваю.
– Да дела, ра-

бота… Приду. Про-
стите.

И опять не при-
шел, хотя догово-
рились.

А потом прибе-
жала в храм жен-
щина:

– Племянника 
убили! Нельзя ли 
отпеть? Только он 
некрещеный.

– Если некрещеный, то нельзя. Вы 
о нем келейно молитесь. И я буду. Как 
имя?

– Олег!
Это был тот самый Олег… И до сих 

пор кровоточит у батюшки сердце. Мо-
жет, надо было крестить его сразу, по-
сле беседы? Или Господь что-то знал? 
Но что, чтобы вот так? Или парню са-
мому не надо было исчезать, а прийти 
в назначенный день? И тогда все было 
бы иначе… Непонятно.

– Знаешь, это как с добрыми делами, 
– говорил батюшка. – Попросили тебя 
о помощи – не откладывай на завтра, 
беги помогать. Завтра ведь может и не 
быть.

Так и здесь. Позвал тебя Господь на 
Свой пир, сердца коснулся – всё бросай 
и беги. Крестись! А то видишь, как бы-
вает. 

И мне надо было сразу. Да… Страш-
ные есть смерти. Непонятные. А келей-
но я о нем молюсь. И на милость Бога 
уповаю.

Радостная смерть
А эта история как раз о радостной 

смерти. Радостнее не бывает – правда. 
Давно уже рассказал мне ее батюшка. 
После того, как я его однажды спроси-
ла: «Как надо жить?»

Было это в самом начале его свя-
щеннического пути.

– Звонят мне люди, – рассказывал 
отец N. – Человек умирает. Дедуля 
древний по имени Пантелеимон. «Сде-
лайте хоть что-нибудь!»

Но старик без сознания, а значит, ни 
соборовать, ни причастить его нельзя. 
Но я все равно пошел – хоть родных 
утешить, убиваются же люди.

Пришел батюшка – на постели лежит 
старик. Глаза закрыты, ни на что не ре-
агирует. Родные сказали – онкология. 
В сознании бывает очень редко. В по-
следнее время вообще никогда. Да и 
глухой совсем давно.

– Окружили меня, плачут, – расска-
зывает батюшка. – «Мучается дедушка 
наш сильно. А он такой хороший, до-
брый, порядочный, терпеливый. Никог-
да ни на кого не обижался и сам мухи 
не обидел. Любил всех, всем старался 
помогать. А теперь мы ничем ему не 
можем помочь». И давай еще громче 
рыдать…

Смотрел на них отец N и понимал, 
что дедушка этот какой-то святой чело-
век.

– Бывает, умирает кто-нибудь, а его и 
проводить некому. Всем всё равно. При 
жизни ему на всех было наплевать. А 
теперь – всем на него с высокой коло-
кольни. Зарыть бы побыстрее. 

А тут столько народу искреннее уби-
вается. Не ждут, когда выживший из ума 
старик скорее отдаст Богу душу и осво-
бодит всех. А все готовы сами отдать, 
лишь бы ему легче стало. 

Две дочки у него, сами уже пожилые. 
По всем врачам его провели, все свои 
сбережения отдали, на операции на-
стояли, хотя им говорили, что в этом 
возрасте и с таким диагнозом уже без-
полезно. Мужья их всех знакомых на 
уши подняли. Внуки туда же – за деда 
бороться…

Очень жалко стало батюшке всех 
этих скорбящих. А главное – что такой 
хороший человек без покаяния умирает. 
Но что поделать: так Господь, видимо, 
решил.

– Не стал я сразу отходную читать, – 
рассказывал он. – Не лежала почему-то 
душа. А захотелось мне прочесть канон 
из чина соборования. Читаю. Молитва 
легко так идет, прямо к небу летит. 

И вдруг дедушка в себя пришел, гла-
за открыл. И – слышать стал! Глухой! 
Там вся родня чуть сама не померла от 
изумления. Да и я тоже, честно говоря. 

Но раз такое дело, предложил я ему 
исповедоваться, причаститься, пока чу-
десная метаморфоза не закончилась. 
Пантелеимон радостно согласился, 
хотя, по его же словам, «никогда этого 
не делал». 

И я помчался в храм за дарами. С 
собой не было – никто ж не ожидал. 
Никогда не забуду, с какой радостью я 
бежал за Телом и Кровью Христовой. В 
подряснике через лужи перескакивал. 
Люди у виска крутили.

Старик исповедовался, причастился. 
– И как же искренне он каялся! Я такое 
нечасто потом видел. И мирно, с улыб-
кой, попрощавшись с родными, почил. 
Не умер – именно почил! 

Радостнее смерти я не встречал. Вот 
ты спрашивала, как жить, – заговорил 
батюшка после непродолжительного 
молчания. 

– Дедушка этот, хоть и в храм не хо-
дил (в такое время вырос), но всегда 
был рядом со Христом. Потому и слова 
молитвы услышал. Родные рассказали, 
что он каждый день жил как последний. 
Старался сегодня сделать все добрые 
дела, не откладывая на завтра и совер-
шенно себя не жалея. 

И не просто делал, а с радостью! И 
вот итог его жизни. Господь явил чудо. 
Вот так, наверное, и нужно жить. И как 
же хорошо и нестрашно так умирать!

Елена Кучеренко
Православие.ру

Т р и  и с т о р и и  о  с м е р т и

«Молитва за усопших – особый род 
милостыни, помощи тем, кто сам 
себе помочь уже никак не может. Это 

вид особенной любви, рождающейся 
из веры», - пишет протоиерей Андрей 
Ткачев.

«Приходя в храм, мы совокупляем 
эти две великие заповеди в одну. То 
есть мы любим Бога, поскольку мы в 
храме и мы стоим и вымаливаем у него 
милости. 

И мы любим ближнего, поскольку мы 
ходатайствуем, и сердце наше скорбит 
о тех, кто ушёл. И мы чувствуем, что 
многие ушли не совсем готовыми или 
вовсе не готовыми.

До Страшного Суда, покуда ещё 
не сказал Господь окончательное 

определение для всех нас, покуда не 
растеклось море человеческое на две 

большие реки: на тех, кто справа, и тех, 
кто слева, до наступления вечности для 
рода человеческого ещё многое может 
поменяться, и Церковь благоразумно 
пользуется этим временем. Как говорит 
апостол Павел, дорожите временем, 
потому что дни лукавы (см.: Еф. 5:16).

Церковь за время покупает вечность 
для многих своих рабов, которые уже 
ушли и там томятся. Их там мучает 
совесть, у них как на ладони лежит 
вся их прожитая жизнь до мельчайших 
подробностей, вся неправда становится 
очевидной и выпуклой. И в это время 
человек нуждается в том, чтобы 
его пожалели, утешили, укрепили и 
помиловали. 

Всё это – или, по крайней мере, часть 
этого, многое из этого, – дает душам 
наших близких и родных, душам 

«Великое дело любви»
28 октября - Димитриевская 

родительская суббота
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неизвестных нам христиан молитва 
христианской Церкви.

В романе “Братья Карамазовы” в 
уста старца Зосимы Федор Михайлович 
Достоевский вложил такие слова: “Если 
ты желаешь сделать что-нибудь доброе, 
но под рукой не имеешь никакого 
повода к этому, то есть нет никого, кого 
бы ты мог одеть, накормить, утешить, 
купить лекарства, защитить, а желание 
добра есть в тебе, то сделай следующее. 
Помолись Богу так: 

Господи, упокой души тех, 
кто сию секунду предстал перед 
Тобою”.

«Каждую секунду от земли отходит 
та или иная душа, и даже много душ 
одновременно. Молитва за усопших 
есть великое дело любви, не требующая 
никаких материальных затрат, а только 
веры и сердечного участия в жизни 
другого человека.

Молитесь Богу часто, молитесь 
внимательно, молитесь с верой и 
любовью. И в молитвах своих не 
забывайте тех, кто уже переступил 
грань видимой жизни», - заключил отец  
Андрей Ткачев.                             (РНЛ)

(Окончание. Начало на 6-й стр.)

Есть такой метод в документальном 
кино - без комментариев, без объясне-
ний, но мы входим в жизнь, передава-
емую на экране, и всё нам становится 
близким, понятным. 

Фильм «Возвращение» снят Нико-
лаем Шихарбеевым. Сначала старый 
человек рассказывает о своём дяде Се-
рёже, о том, как маленьким мальчиком 
провожал его на войну. Дядя Серёжа 
пропал в 1942 году без вести, и никакие 
запросы не помогли его найти. Расска-
зывает, каким был этот дядя Серёжа, - 
совсем молодой, весельчак, гармонист, 
вся деревня гуляла под его гармошку.

А потом на экране мы видим сегод-

няшних детей - они собирают большие 
рюкзаки, складывают высокие рези-
новые сапоги, непромокаемые куртки. 
Вокзал. Поезд. За окном вагона — бе-
рёзовый лес, голый ещё, потому что 
весна. 

В лесу дети складывают из тонких 
березовых стволов большую палатку, 
забивают гвозди, накрывают непромо-
каемым покрытием. Рубят дрова. Идёт 
дождь. Мужчина прикрепляет покрытие 
специальным степлером.

Создатели фильма возвращаются 

к тому старому человеку, 
Виктору Петровичу. Он 
живёт в Архангельске, ему 
за 80, снова вспоминает 
дядю Серёжу.

…В лагере, в лесу из 
тонких берез, ребята рас-
капывают  большую яму. 
Глина. Тяжёлая, мокрая 
земля. Готовят обед, чи-
стят картошку, варят суп. 
Каждый с миской горячего 
супа - вкусный. А холодно-

вато ещё. 
Мы начинаем 

понимать, что они 
ищут. Они перети-
рают глину и землю в яме рука-
ми в резиновых перчатках. Это 
захоронение красноармейцев, 
погибших в Великую Отече-
ственную войну.

Лагерь поискового отряда 
«Долг» из Кировской школы-
интерната № 1.

Нашли солдатский медальон - про-
долговатая пластмассовая коробочка. 
Это большая редкость, тем более, что 
в коробочке - сохранившаяся длинная 
записка с данными о красноармейце. 
Серёжа Клековкин. 

Часто такие записки невозможно про-
читать, ведь столько времени прошло. 
И экспертиза не всегда помогает. А тут 
- всё прочитали сразу! 

Руководитель отряда Юлия Ожегова 
узнала телефон Виктора Петровича, 

звонит ему и сообщает не-
обыкновенную весть: Сер-
гей Клековкин не пропал 
без вести, нашли его.

…За столом сидят 
люди, даже девочка ма-
ленькая, это моя крестни-
ца Тасенька. Перед ними 
фотографии, они говорят 
о дяде Серёже, впервые 
собрались вместе, из раз-
ных городов, и из Липец-
ка тоже. Это его родные. 
Перебирают фотоснимки, 
разговаривают, 
вспоминают. 

П р и е х а л и 
сюда, где будет 

захоронение Серёжи, - в Де-
мянский район Новгородской 
области. Адские бои здесь 
шли, большинство погибло.

И вот захоронение. Деревня 
называется ТарасОво. Высту-
пает глава сельского поселе-
ния. Потом - Юлия Ожегова. 
Её со слезами обнимают женщины, 
родные Сергея. Алые гвоздики. Ве-
нок. Ружейные залпы. Оператор снял 
родственников - сгрудились у могилы. 
Квадрокоптер поднимает вверх камеру 
- словно душа уходит на небо.

Вот и всё. А оператор показывает 
каждого из ребят-поисковиков. Лица 
разные - задумчивые, удивлённые, 
очень простые, скромные… но какие-то 
одухотворенные! В их жизни состоялось 
необыкновенное, святое  событие, до-

бытое собственными руками.
На протяжении фильма звучат рус-

ские песни, гармошка, а у костра руко-
водитель поисковиков играет на гитаре.

И только в конце короткие сведения:
«С 2005 года поисковым отрядом 

«Долг» школы-интерната № 1 города 
Кирова было поднято и торжественно 
захоронено 584 солдата Красной Ар-
мии.

За годы Великой Отечественной во-
йны пропало без вести и попало в плен 
более 4,5 млн красноармейцев.

Благодаря работе поисковых отрядов 
удалось установить имена и места гибе-

ли более 2,5 млн солдат и офицеров».
А у нас в Липецке есть отряд «Не-

унываки». Многих погибших нашли они, 
и продолжают искать.

Низкий поклон всем поисковикам!
Ольга Клековкина, журналист, г. Ли-

пецк.
Здесь Вы можете посмотреть фильм 

«Возвращение»: 
h t t p s : / / y o u t u . b e /

eS3YQLb6ce8?feature=shared

Ф и л ь м  « В о з в р а щ е н и е »

История о том, как Господь разрешил 
сомнения 

Пришла как-то в голову мысль: а не 
уйти ли мне в монастырь? Я не хочу, но 
вдруг Господь от 
меня этого ждёт, а я 
и не знаю?

Бывают такие ис-
кушения у право-
славных.

И я попросила: 
«Господи! дай мне, 
пожалуйста, знать, 
нужно ли мне идти в 
монастырь. Но толь-
ко чтоб я точно по-
няла, чтобы уже не 
осталось никаких сомнений!»

А то непрозорливым грешникам не-
легко бывает понять, толковать ли ука-
зание так или в противоположном смыс-
ле.

И вот проходит несколько дней. Дали 
мне по работе контакты священника; в 
ходе общения выяснилось, что священ-
ник этот – духовник женского монасты-

ря. Назовём его отцом Михаилом. Со-
всем недолго мы поговорили, и отец 
Михаил пригласил меня в гости. 

«Спасибо, приеду», – дала я вежли-
вый, ни к чему не 
обязывающий от-
вет. Но отец Михаил 
начал настаивать, 
просил назвать дату 
моего приезда, не 
откладывая в дол-
гий ящик. «Сейчас 
меня будут замани-
вать в женский мо-
настырь», – оше-
ломленно подумала 
я. Но делать нечего 

– сама просила. И я назначила дату.
А тут вдруг события сложились таким 

невероятным образом, что отец Михаил 
приехал в Москву на своей машине из 
не очень близкой среднерусской обла-
сти, где он и служил. Приехал по делам 
как раз к назначенной дате и смог за-
брать меня на обратном пути.

Ехали мы долго, несколько часов; по 
дороге говорили о многом, но в основ-
ном – о Промысле Божием. Мне как раз 
через пару дней должно было испол-
ниться 49 лет, и отец Михаил сказал: «А 
вы знаете, что это за число – 49? Это 
семь раз по семь! Семь – сакральное 
число и определенная мера возраста-
ния. 

В 7 лет человек переходит из мла-
денческого возраста в отроческий, в 14 
лет – из отроческого в юношеский. 21 
год – совершеннолетие… А 49 лет – 
семь раз по семь – это возраст, после 
которого человеку следует оставить 
всякое попечение и всего себя посвя-
тить Богу».

«Ну так и есть, – думала я. – Придет-
ся в монастырь идти».

Признаюсь, не хотелось мне такой 
участи. Но сама же, сама просила ука-
зать…

Мы приехали в пункт назначения – не 
в монастырь, а домой к отцу Михаилу. 
Он оказался многодетным родителем; 
познакомил меня со своими взрослыми 
детьми, с матушкой.

На следующий день мы поехали по 
округе. Отец Михаил показывал мне 
храмы и часовни, которые восстанавли-
вал со своими сыновьями-реставрато-
рами. Рассуждал о духовном состо-
янии общества. О том, как важно, 

особенно в наше время, духовное про-
буждение. Какой насущной необходи-
мостью становится в наши дни посеще-
ние церковных служб, участие в 
таинствах.

И о том, как сложно спасаться в жен-
ском монастыре. Какие тяготы и иску-
шения с этим связаны. Что раньше жен-
ские монастыри возникали при старцах, 
и духовные наставники содержали об-
щины в правильном ключе, не допуская 
искажений и отклонений. 

А поскольку старцев сейчас нет (а 
если и есть, то живут они скрытно от 
большинства), то и женские общины 
сталкиваются с серьёзными трудностя-
ми – в основном духовного плана. «Спа-
саться можно и на приходе!» – повторял 
и повторял батюшка.

Ближе к концу дня, уже по дороге до-
мой, отец Михаил неожиданно закончил 
свои рассуждения фразой: «Я не знаю, 
зачем я вас пригласил! Господь так за-
хотел, и я подчинился!»

Зато я знала – зачем.
Я провела в гостях сутки, и за это 

время в монастырь мы так ни разу и не 
зашли.

Я уезжала с чувством горячей благо-
дарности Господу – за то, что так бы-
стро откликнулся на мою просьбу (воз-
можно, глупую); за то, что так точно 
указал мне, как поступить, не оставив у 
меня никаких сомнений.

За Его такую глубокую и терпеливую 
любовь к Своему творению.

Анна Берсенева-Шанкевич
Православие.ру

Не уйти ли мне в монастырь? 
Что значит «удалиться от мира»?

Удалиться от мира – это значит оста-
вить нравы, обычаи, правила, привыч-
ки, требования, совершенно противо-
положные Духу Христову.
Как руководствоваться в духов-

ной жизни в наше время?
Для последних времен позднейшие 

святые отцы уже более предлагают в 
руководство Священное Писание и пи-
сания отеческие, не отвергая и весьма 
осторожный совет с современными 
отцами и братиями, при тщательном 
содержании в мыслях и чувствовани-
ях духа смирения и покаяния. Это де-
лание, дарованное Богом нашему вре-
мени; и мы обязаны с благоговением 
пользоваться даром Божиим, данным 

нам во спасение (свт. Игнатий Брянча-
нинов).

Чем должна быть управляема 
жизнь христианина?

Жизнь христианина должна быть 
управляема совестью и разумом, то есть 
рассуждением с советом опытных. Диа-
вол там успевает, где люди верят своему 
уму, своему рассуждению и у духовни-
ка не спрашивают совета.

В каком случае внешние труды 
бывают безполезны?

Нет никакой пользы от всех внешних 
трудов, если через них не сумеем до-
стигнуть внутренней доброты.

Почему надо читать Псалтирь?
Не пренебрегайте псалмами, потому 

что они отгоняют от души лукавых ду-
хов и вселяют в нее Святого Духа.

Что требует Бог от человека?
Из всего Писания вижу, что требова-

ние Бога от человека сосредоточивает-
ся в следующем: чтоб он смирялся пред 
ближними во всем, чтоб отсекал гре-
ховные свои желания, чтоб непрестан-
но умолял Бога о помиловании и чтобы 
Он подал ему руку помощи (преп. Си-
меон Новый Богослов).
Как узнать пристрастие к вещи?

Бывает у человека греховное при-
страстие к вещи, например: он любует-
ся ею, сердится на других, заводит спор, 
а когда лишается ее, скорбит о ней.
По какой причине иногда быва-
ют хульные мысли против Бога, 

Божией Матери, святых икон, 
Святых Таин?

Перестанем судить и осуждать ближ-
него – и мы не будем бояться хульных 
помыслов. Никто не должен думать, что 
он виновен в хульных помыслах, если 
он их не хочет и с ними не соглашается, 
и должно относить их к бесам. Старай-
ся не обращать на них никакого внима-
ния (преп. Иоанн Лествичник).

Какими делами приобретается 
Божие благоволение?

Есть пять дел, с помощью которых 
снискивается Божие благоволение. 
Первое – чистая молитва, второе – чте-
ние Псалтири, третье – чтение Боже-
ственных Писаний, четвертое – воспо-
минание с сокрушением о своих грехах, 
о смерти и Страшном суде, пятое – ру-
коделие (монах Евагрий).

             Прот. Валентин Мордасов

СОВЕТЫ И ПОУЧЕНИЯ
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Храм Св.Апостола и Евангелиста 
Иоанна Богослова с.Крутчик Усман-

А.Ю.Клоков, А.А.Найденов «Храмы и монастыри 
Липецкой и Елецкой епархий. Усманский район»

17 октября 2023 
года Высокопреосвя-
щеннейший Арсений, 
митрополит Липецкий и 
Задонский, в сослужении 
Преосвященнейшего Ев-
фимия, епископа Усман-
ского, викария Липец-
кой епархии, совершил 
встречу ковчега с Поясом 
Пресвятой Богородицы, 
Божественную Литур-
гию и чин молебного 

пения в кафедральном соборе Рождества Христова г. 
Липецка.

По окончании Богослужения Владыка митрополит 
приветствовал молящихся, обратившись со словом:

«Поздравляю вас с историческим событием – при-
бытием части Пояса Пресвятой Богородицы на Ли-
пецкую землю. По милости Божией из года в год 
Святейший Патриарх и его помощники не забывают 
нашего удела, и периодически посылают сюда мощи 
святых угодников, чтимые иконы, а сегодня – ту свя-
тыню, ради которой многие из нас оставили обычные 
повседневные дела и пришли в кафедральный собор 
на молитву.

Мне хотелось бы всем нам пожелать, чтобы об-
ращаясь к Царице Небесной, мы могли испытать то 
особенное внутреннее состояние, которое нечасто, но 
все же бывает при соприкосновении со святыней. И 
хотя мы не видим телесными очами омофора Мате-
ри Божией, простертого над Древнерусской землей и 
каждым из нас, но да дарует Господь всякому ощу-
тить, как Она близка нашим воздыханиям и просьбам, 
и в молитве к Превечному Своему Сыну да поведует 
наши тяготы и сердечные думы».    Сайт Липецкой 
митрополии

P.S. В тот же день вечером по благослове-
нию Митрополита Арсения святыня была до-
ставлена в Успенский храм г. Усмани, где при 
стечении множества народа было отслужено 
Всенощное бдение и Божественная литургия, 
а утром ковчег вернулся в Липецк.

Митрополит Липецкий и Задон-
ский Арсений возглавил встречу 
ковчега с частью Пояса Пресвя-
той Богородицы и Божественную 
Литургию в кафедральном собо-

ре г. Липецка

уже 1892 г.), «в ней же караулка, кирпичная 18х10 
аршин, высотой 5 аршин. Окон 9 штук».

Штат приходского храма с. Крутчик в начале 
XX в. составляли священник и псаломщик. Причт 
пользовался 33 дес. пахотной земли и 3 дес. 400 кв. 
саж. луго вой земли, «в чрезполосном владении с 
крестьянами, в разных местах, супесча ная, не совсем 
плодородная. Земля при носит годового дохода 500 
руб. Прич товый годовой доход 400 руб., кроме 
того, пособие от казны 400 руб. в год. Прич тового 
капитала 50 руб. Рута — печёным хлебом и зерном, в 
небольшом количе стве».

В 1915 г. в Богословской церкви нахо дилась 
следующая утварь: дарохрани тельница серебряная 
с позолотой стои мостью 120 руб., 2 креста 
напрестольных серебряных позолоченных - 100 руб., 
Евангелие с серебряными с позолотой крышками - 
36 руб., 2 потира серебря ных с позолотой, 2 дискоса 
серебряных с позолотой, 4 священных блюда серебря-
ных с позолотой, 2 звездницы серебряных с позолотой, 
2 лжицы серебряных с позолотой, кадильница 
серебряная стои мостью 15 руб., купель медная, 2 
паника дила медных - 100 руб., хоругвь мед ная - 50 
руб. Икон кроме икон в иконостасе: 6 икон на дереве 
в киотах под сте клом - 400 руб., 10 икон в рамах без 

храма с. Крутчик под зернохранилище.
В январе 1930 г. местная газета сооб щила, что «в 

селе Крутчике Сторожевского района по инициативе 
местной ком сомольской ячейки и партячейки сосед-
него с. Поддубровок закрыта церковь и приспособлена 
для ссыпки семенного фонда».

До 2021 г. Богословский храм, лишённый кровли, 
окон и дверей, олицетворял собой судьбу своего села, 
которое практически опустело несмотря на новую 
асфальтовую дорогу от сосед него с. Демшино...

Священно- и церковнослужители храма святого 
Иоанна Богослова: 

Священники:
Кондрат — уп. 1702 
Минаев Григорий — 1705—1721 
Щедрин Михей Симеонович — уп. 1748 
Попов Андриан Симеонович — уп. 1781 
Акинфеев Гавриил — 1785—1801 
Стефанов Алексий — 1805—1822 
Иоаннов Александр — 1831—1839 
Димитриев Павел — уп. 1840 
Сперанский Феодор Иоаннович — уп. 1844
Димитриев Феодор — уп. 1847 
Хорошев Иоанн — 1864—1865 
Узоров Лавр — 1865

Хорошев Василий Иоаннович - 1865-1871
Никольский Василий Сергиевич - 1874-1878 
Генерозов Павел Иоаннович - 1878-1892
Богоявленский Иоанн Иовлиевич - 1892-1902 
Новоспасский Михаил Димитриевич - 1903-1916 
Преображенский Стефан Петрович - 1922-1923
Диаконы:
Михеев Акинфий — уп. 1748 
Дьячки:
Попов Фёдор Аввакумович — уп. 1705 
Макаров Григорий — уп. 1748 
Акинфеев Гавриил — уп. 1781 
Иванов Ефим — 1831—1840 
Петров Алексей — уп. 1844
Архангельский Константин Аристархович - 1874-1878
Пономари:
Афанасьев Иван — уп. 1748 
Григорьев Михаил — уп. 1781 
Борисов Василий — 1831—1840
Псаломщики:
Архангельский Константин Аристархович -1879-1903 
Федотов Фёдор Васильевич — 1903—1923

Октябрь 2023 г.

22 октября, в день праздно-
вания Корсунской (Усманской) 
иконе Божией Матери, Преосвя-
щеннейший Евфимий, епископ 
Усманский, викарий Липецкой 
епархии возглавил Божествен-
ную Литургию в Богоявленском 
Соборе города Усмани, где пре-
бывает святыня.

Его Преосвященству сослужи-
ли протоиерей Виктор Нечаев, 
настоятель Богоявленского Со-
бора, священнослужители храма 
и Задонского монастыря.

По окончании Литургии был 
совершен чин молебного пения 
Пресвятой Богородице и состоял-
ся Крестный ход с Чудотворным 

Праздник в честь Корсунской иконы 
Божией Матери в г. Усмани

Образом 
в о к р у г 
храма и 
к цен-
т р а л ь -
ной пло-
щ а д и 
г р а д а 
Усмани, 
где про-
и з о ш л а 
встреча 
с Крест-
ным хо-
дом, вы-
шедшим из Успенского храма. На площади состоял-
ся молебен и Епископ Усманский Евфимий окропил 
всех святой водой. 

По завершении Крестного хода в своем архипа-
стырском слове Владыка поздравил священнослужи-
телей и верующих с праздником Корсунской иконы 
Пресвятой Владычицы Богородицы и раскрыл со-
держание отрывка Евангелия, которое читалось на 
Божественной Литургии. «Помните Евангельские 
слова, которые всегда читают во время Богородич-

ных праздников: «Марфа! Мар-
фа! Ты заботишься и суетишься 
о многом, а одно только нужно; 
Мария же избрала благую часть, 
которая не отнимется у нее». 
Он отметил, что Мария, которая 
внимала словам Иисуса Христа 
и не спешила на помощь Марфе 
– есть прообраз Самой Богороди-
цы. Ибо Она всю Себя посвятила 
Своему Сыну и Господу и являет 
нам пример беззаветной предан-
ности Богу.

При этом Сама Божия Матерь 
явила нам пример послушания 
Своему Божественному Сыну 
и Богу Отцу. Но это не значит, 

что мы 
должны 
сложить 
р у к и , 
н и ч е г о 
не де-
л а т ь , 
т о л ь к о 
молить-
ся и чи-
тать Пи-
с а н и е . 
Н е о б -
ходим и 
труд для 

поддержания своего здоровья, и помогать ближним, 
и воспитывать детей и т.п. 

Затем Епископ Усманский привел множество при-
меров чудесной помощи Богородицы людям в ответ 
на их молитвы. И добавил, что не каждый город име-
ет своим покровом чудотворную икону, а Богоспаса-
емый град Усмань удостоился такого знаменательно-
го Образа. «Молитесь Пресвятой Владычице нашей 
Богородице денно и нощно и будьте достойны такого 
милости Божией!» - заключил Владыка.    (Соб.инф.)

«великороссы, земледель-
цы, рубка леса и отхожие 
промыслы. Земли 1 1/2 
дес. на душу во всех 
полях». В приходе храма 
состояла и д. Арзыбовка 
с 75 дворами, 312 душами 
м.п. и 263 ж. п., в 300 саж. 
от церкви.

При Богословском 
храме действовала 
церковно-приходская 
одноклассная школа 
(упомянутая в документах 

только «2 серебро-
вызолоченных сосуда с 
принадлежностями, ковчег, 
дарохранительница, 2 
серебряных креста».

По данным 1929 г., 
богослужения в храме 
не производились из-за 
отсутст вия священника. 
В конце того же 1929 г. 
Сторожевский райисполком 
просил раз решения на 
использование церковной 
кладовки Богословского 

стекла, 4 колокола (80 пудов) стоимостью 1 600 руб.
В 1922 г., во время изъятия драгоцен ной утвари 

Богословского храма, комис сия выявила в церкви 
К 1911 г. в селе начитывалось 220 дво ров, в 

которых проживали 521 душа м.п. и 530 душ ж.п., 


